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Стихия

Сильные дожди, прошедшие на 
Южном Урале в начале недели, 
принесли немало хлопот жите-
лям Златоуста и Сатки. В этих 
городах из-за угрозы наводне-
ния объявили режим чрезвы-
чайной ситуации. 

В Златоусте в ночь на 22 
июля оказались подтоплены 25 
домов, спасателями эвакуиро-
ваны 56 человек. На особый ре-
жим несения службы была пе-
реведена местная полиция. В 
операции по борьбе со стихией 
участвовали 116 человек и 33 
единицы техники. Как сообщи-
ли в ГУ МВД по Челябинской 
области, обеспокоенность вы-
зывало повышение уровня 
воды в Тесьминском водохра-
нилище, но обошлось. 

22 июля спасатели выехали 
в Сатку. 

— Проливные дожди подня-
ли уровень воды на Саткинс-
ком каскаде водохранилищ до 
критической отметки, — сооб-
щили в пресс-службе админис-
трации Сатки. — Возникла уг-

роза подтопления 65 частных 
домовладений в старой части 
города, где живут 120 человек.

Режим ЧС на территории 
Сатки продлен еще на сутки. 
Для того, чтобы избежать пере-
полнения водох рани лищ, 
сброс воды решено увеличить 
до 170 кубометров в секунду. К 
слову, это крупнейший показа-
тель за всю историю Сатки. 
Спасатели рекомендуют жите-
лям домов, находящихся в зоне  
стихийного бедствия, времен-
но покинуть свои дома.

В общежитиях Саткинского 
политехнического техникума 
и филиала ЮУрГУ открыты 
пункты питания и места для 
временного размещения.   

Александр Скрипов, 
Челябинская область

Кстати

В Челябинске только за одни 
сутки 21 июля выпало 90 про-
центов месячной нормы 
осадков. Показатели по все-
му региону пока никто не под-
считал.

Прибавка к бюджету
Регионам УрФО выделили деньги  
на повышение зарплаты 

САМые большие дотации достанутся Свердловской и Челябинской областям — по 601 милли-
ону рублей. Курганской области выделено 155 миллионов, Ханты-Мансийскому автономному 
округу— 250 миллионов. Впрочем, как пояснили «РГ» в свердловском минфине, бюджетникам 
пока не стоит ждать прибавки к жалованью. Цель федерального финансирования — компенси-
ровать расходы региона на повышение зарплаты работников бюджетной сферы в этом году.

стоп-Кадр

Обогрели беженцев
подробноСти

В поселке Тараскуль близ Тю-
мени, который посетил упол-
номоченный по правам ребен-
ка в России Павел Астахов, 
развернут пункт временного 
размещения.

В корпусе местной школы 
для выходцев с Украины подго-
товили 25 комнат — с санузлом 
и душем. Сейчас здесь живут 55 
человек, в том числе 15 детей. В 
основном это семьи, у которых 
в Тюменской области нет ни 
родственников, ни друзей. При-
езжих обеспечили бесплатным 
трехразовым питанием, пред-
метами первой необходимости. 
Как сообщили в региональном 
департаменте соцразвития, 
центр рассчитан на 70 мест. 
Люди смогут здесь жить, пока 
не найдут работу и жилье. 

Павел Астахов пообщался с 
жителями Украины, а также 
обсудил с представителями ре-
гиональной власти вопросы ус-
тройства детей беженцев в тю-
менские школы. Там, где обос-
новалось много семей с Украи-
ны, по его мнению, целесооб-
разно открыть дополгнитель-
ные классы.

В целом по стране ситуа-
цию с беженцами Павел Ас-
тахов оценил как тяжелую. 
По информации уполномо-
ченного, 58 регионов России 
официально приняли уже бо-
лее 180 тысяч переселенцев. 
Особого внимания требуют 
прибывающие в Российскую 
Федерацию дети. Многие из 
них имеют хронические за-
болевания. При необходи-
мости ребятишек отправля-
ют в стационар.  Практичес-
ки у всех детей отсутствуют 
прививки: там, где они жили, 
прививочная кампания не 
проводилась в необходимом 
по современным требовани-
ям объеме.  

Ольга Бабанова,
 Тюмень

справКа «рГ»

В тюменский региональный 
штаб помощи переселенцам с 
Украины, открытый две неде-
ли назад, обратилось почти 
600 человек, а в обществен-
ную организацию, с весны 
этого года занимающуюся ре-
шением проблем беженцев, — 
около четырех тысяч. 

«Заняться больше нечем?»
Мэр Качканара разыскивает своих критиков

Скандал

Ксения Дубичева,  

Свердловская область

Мэр Качканара Сергей Набоких 
обратился в полицию с требовани-
ем разыскать и наказать участни-
ков местных форумов, скрываю-
щихся под никами Секретарь Лю-
цифер, Фига, Левая палочка Твикс, 
и еще с десяток других. Упомяну-
тые личности, сообщает мэр, нега-
тивно оценивают работу муници-
пальной власти, публикуя посты 
(высказывания) с оскорблением 
должностных лиц. 

Это не первая жалоба руко-
водства города на чересчур ак-
тивных форумчан. В марте в по-
лицию уже обращался вице-мэр 
Василий Румянцев «по факту ос-
корбительной информации, рас-
пространяемой в сети Интернет, 
в отношении специалистов адми-
нистрации и главы Качканарско-
го городского округа» (качканар-
цы осмелились критиковать мес-
тный вариант системы госзаку-
пок). Румянцев тогда тоже требо-
вал разыскать и привлечь Фигу и 
прочих. Полиция провела провер-
ку, но в возбуждении уголовного 
дела отказала. 

Очередной приступ обидчивос-
ти  чиновников муниципалитета 
спровоцировали высказывания го-
рожан по нескольким поводам: за-
крытая в год культуры библиотека, 

бесконтрольные расходы местного 
бюджета, кадровый коллапс в меди-
цине и образовании. Качканарцы, 
не стесняясь, называли виноватых. 
Однако на диалог власти не пошли. 
Мэр Набоких призвал полицию 
найти критиканов и привлечь их к 
уголовной ответственности. С кор-
респондентом «РГ» он общаться не 
захотел, как и с горожанами. 

— Полиция возбудила уголов-
ное дело по статье «Клевета», — со-
общил заместитель прокурора 
Качканара евгений Садыков. — 
Сейчас дознание приостановлено 
в связи с неустановлением винов-
ного лица.

Новость об оскорбленном мэре 
форумчане приняли близко к серд-
цу. Помимо комментариев «хватит 
позориться» и «заняться больше 
нечем?», большинство из них тут 
же сообщили свои имена-фами-
лии. За анонимностью качканарцы 
не прячутся: «Да я сама к нему 
приходила, когда он лишил моего 
ребенка льгот при получении пу-
тевки в детский сад, и еще при-
ду!!!» Многие готовы лично под-
твердить свою критику.

— Факты, значит, недостоверные? 
А где обещанный капремонт дорог? 
Где горнолыжный курорт, про кото-
рый за пять лет уже все уши про-
жужжали? Мешаем критикой рабо-
тать? А чем поможет установление 
личности неравнодушных горо-
жан? Работайте на совесть — и никто 
в ваш адрес слова не скажет, — сове-
туют горожане. 

Мэру также порекомендовали 
взять пример с чиновников, кото-
рые не прячутся от населения, а, 
напротив, не стесняются общаться 
— в блоге или, скажем, путем интер-
нет-опросов. В той же Свердловс-
кой области мэр Каменска-Ураль-
ского два года ведет диалог с горо-
жанами в онлайн-дневнике. В ком-
ментариях иногда встречается жес-
ткая критика — как конструктив-
ная, так и не очень — и даже оскорб-
ления, но отключать их Михаил Ас-
тахов не собирается.

— Троллинг, конечно, явление не-
приятное. Но мне важно мнение тех, 
кто искренне заинтересован в ре-
шении проблем, кто пишет по делу. 
В целом опыт ведения блога считаю 
позитивным, — заявил Астахов. 

За анонимностью качканарцы 
не прячутся. Многие готовы лично 
подтвердить свою критику

Губернатор Свердловской области Евгений Куйвашев представил Совету главных конструкторов концепцию программы 
«Уральская инженерная школа», состоящей из двух блоков – образовательного и промышленного. По словам главы 
региона, подготовка будущих инженеров должна начинаться не в вузах, а значительно раньше — в школьном и даже 
дошкольном возрасте, когда дети особенно интересуются техническим творчеством. Для этого важно возродить сеть 
станций юных техников, оснастить образовательные учреждения современным оборудованием.

Молодым — квартиры
Жилье

В нынешнем году в Тюменской 
области справят новоселье, как 
ожидается, около 1400 участ-
ников программы «Молодая 
семья». На эти цели в  бюджете 
зарезервировано свыше полу-
тора миллиардов рублей.

С момента старта програм-
мы 15106 семей, преимущест-
венно с детьми, получили жи-
лищные сертификаты и приоб-
рели квартиры. Заместитель 
губернатора евгений Заболот-
ный обращает внимание на то, 
что в Тюменской области раз-
мер социальной выплаты со-

ставляет 40 процентов — су-
щественно больше, чем в дру-
гих субъектах РФ.

В списке желающих вос-
пользоваться поддержкой каз-
ны — уже свыше 14 тысяч се-
мей, однако федеральное пра-
вительство софинансировать 
проект со следующего года не 
планирует. Но и при таком по-
вороте событий область, заве-
ряют власти, не откажется со-
действовать в приобретении 
жилья. Возможно, это будет 
ипотека с заведомо выгодными 
для заемщика условиями.

Анатолий Меньшиков, 
Тюменская область.

Люди в воде

Т
А

Т
ь

я
Н

А
 А

Н
Д

Р
е

е
В

А



18
урал

>

24 июля 2014——Четверг № 165 (6437) www.rg.ru/ural

День рождения насмарку
Южноуральский телеканал наказа
ли за испорченное поздравление

Жительница Миасса взыскала возмещение морального вреда с телеканала, исказившего 
ролик для ее сына. телевизионщики выплатят женщине 5 тысяч рублей, хотя она требовала 50. 
В заявке на поздравление были оговорены имя ребенка, текст поздравления и песня. Однако 
телеканал перепутал имя и возраст, звучали другая музыка и текст. В таком виде ролик шел 
три дня. В суде истица заявила, что испытала душевное потрясение, ее сын был подавлен. 

Надбавка по закону
Семья милиционера добились перерасчета пенсии по потере 
кормильца

право

 Антон Мельников, 
Екатеринбург

Свердловский областной суд 
удовлетворил требование вдо
вы погибшего милиционера и 
потребовал от Главного управ
ления МВД по Свердловской 
области произвести перерас
чет пенсии, выплатив недопо
лученную надбавку в сумме 
47,1 тысячи рублей, а также 
возместив убытки — 20,2 тыся
чи рублей.

С 5 июня по 7 сентября 2000 
года муж Галины Ворониной 
(имя и фамилия изменены) на
ходился в служебной команди
ровке в Гудермесе в составе мо
бильного отряда МВД Россий
ской Федерации. Четвертого 
сентября 2000 года по дороге 
домой в вагоне поезда он полу
чил травму левой голени, кото
рая стала причиной продолжи
тельной болезни и смерти.

У погибшего милиционера ос
тались жена и сын. О том, что ей 
полагается надбавка к пенсии в 
32 процента, вдова узнала лишь 
в 2012 году, когда обратилась за 
консультацией к юристу. 

историю нелегкой битвы за 
боевые рассказал Рафаэл ару
тюнян, представлявший инте
ресы Галины Ворониной в суде. 
изучая судебную практику, он 
выяснил, что в других регионах 
истцы выигрывали такие дела и 
добивались выплаты дополни
тельных 32 процентов от сум
мы пенсии каждому иждивен
цу. на Среднем Урале подобных 
прецедентов пока не было.

В суде представители ГУ МВД 
России по Свердловской облас
ти настаивали на том, что у 

жены милиционера нет доказа
тельств того, что ее муж погиб 
во время боевых действий в 
Чечне при исполнении воинс
ких обязанностей.

Судья первой инстанции час
тично удовлетворила иск, со
славшись на то, что Галина долж
на была подать заявление о пере
расчете еще в 2004 году, когда 
ввели надбавку. Раз она этого не 
сделала и не доказала, что ее 
муж погиб при исполнении слу
жебного долга, то задолжен
ность следует взыскать за один 
год и вместо 80 тысяч, которые 
требовала истица, суд постано
вил выплатить только 20.

Областной суд, разобрав
шись в ситуации, указал на то, 
что ГУ МВД по Свердловской 
области вы да ло Ворониной 

удостоверение по потере кор
мильца, а в нем сказано: супру
га погибшего имеет право на 
льготы, указанные в ст. 21, 22 
Закона «О социальном обеспе
чении». Кроме того, представи
тели ответчика неверно толко
вали ст. 3 и 45 Закона «О вете
ранах», утверждая, что допол
нительные льготы распростра
няются только на живых полу
чателей пенсий, но не на членов 
семьи погибшего. 

Однако при более вниматель
ном изучении закона становит
ся очевидно, что нормы регули
руют и отношения между чле
нами семьи погибшего и орга
ном, выплачивающим пенсию. 
Посовещавшись, суд решил, 
что перерасчет следует сделать 
с января 2004 года. 

ЛичНый состав Не в курсе

Правозащитник и член бюро Совета 

ветеранов МВД Александр Хворов 

пояснил «РГ», почему МВД неохотно 

идет навстречу семьям погибших 

сотрудников: «Отказываясь произ-

вести перерасчет пенсии по потере 

кормильца, представители ГУ МВД 

РФ по Свердловской области эконо-

мят бюджетные средства, выделен-

ные на пенсионное обеспечение и 

другие социальные нужды, хотя все 

юридические процедуры, призван-

ные помочь оставшимся без отца и 

мужа семьям, уже давно известны. 

Существует Приказ МВД России 

№824 от 24.09.2007 года «Об орга-

низации социальной работы с чле-

нами семей сотрудников органов 

внутренних дел, погибших при ис-

полнении служебных обязанностей, 

и сотрудников, ставших инвалидами 

вследствие военной травмы». В при-

ложении № 2 к нему говорится о том, 

как получить юридическую консуль-

тацию по социально-правовым воп-

росам семьям погибших и ставшим 

инвалидами сотрудникам МВД, а 

также оформить документы на пен-

сионное обеспечение.

Казалось бы, следуй букве закона 

и все будут довольны, но на каком-то 

этапе происходит сбой. По мнению 

Александра Хворова, причина — в 

правовой неграмотности младшего 

состава МВД: «С рядовыми сотрудни-

ками никто не работает! Раньше, если 

выходил новый указ или постановле-

ние, начальство собирало всех и 

разъясняло нюансы, а сейчас, види-

мо, никому это не надо».

Сколько еще таких нуждающихся 

в поддержке, как Галина Воронина, — 

неизвестно. По данным, что собрал 

Александр Хворов по Свердловской 

области, удалось составить список 

из 40 человек, недополучивших пен-

сию по потере кормильца, и этот спи-

сок постоянно пополняется. 

что делать тем,  кто решил 
отстаивать свои права в суде? 
Прежде всего поддерживать отно-

шения с людьми, имеющими такие 

же льготы, как и он. К примеру, посе-

щать собрания вдов погибших. На 

них происходит обмен необходи-

мой информации. Кроме того, мож-

но вступить в общественное объ-

единение, включающее определен-

ную категорию людей, к примеру, в 

«Совет ветеранов МВД». Там есть 

свои службы, которые могут по-

мочь. В конце концов стоит не пожа-

леть денег и обратиться за консуль-

тацией к юристу.

справка «рГ»

Надбавка к пенсии по потере 

кормильца положена родите-

лям и членам семьи сотрудни-

ков МВД, министерства оборо-

ны, силовых структур, которые 

участвовали в первой или вто-

рой чеченских кампаниях и по-

гибли при исполнении служеб-

ного долга. Надбавку начинают 

выплачивать, когда отцу погиб-

шего исполнится 55 лет, а мате-

ри — 50. Вдова получает деньги 

после достижения возраста 50 

лет при условии, что она не вы-

ходила замуж после гибели суп-

руга, дети — до совершенноле-

тия. Если ребенок погибшего 

обучается на бюджетном отде-

лении вуза, выплаты продолжа-

ются, пока ему не исполнится   

23 года. Стоит отметить, что 

надбавка выплачивается еже-

месячно и составляет 32 про-

цента от социальной пенсии. 

На заметку

Омоновцы, прошедшие горнило 
войны,  зачастую не знают, какие 
выплаты им  положены по закону.

Бабушка  
без избушки
афера

В Свердловской области чиновник 
районного масштаба обманул 
 97летнюю вдову ветерана войны, 
получив за нее жилищное пособие — 
1,3 миллиона рублей.

Пелагея Дмитриевна ерахтина 
живет у дочери в селе Сладковском, 
где всего 800 жителей. Положенных 
ей по ФЗ «О ветеранах» выплат ста
рушка не добивалась, ее дочь об 
улучшении жилищных условий 
тоже не хлопотала. 

О вдове ветерана «позаботился» 
замглавы районной администра
ции. Как выяснили прокуроры, в ав
густе 2012 года чиновник от имени 
пенсионерки заключил фиктивный 
договор куплипродажи: якобы му
ниципалитет предоставил Пелагее 
Дмитриевне жилье (в договоре фи
гурировала заброшенная избушка в 
селе Сладковском). Документ чи
новник отправил в Фонд жилищно
го строитель ства, потребовав от 
имени вдовы жилищную выплату. 
Как объяснили «РГ» в Фонде, через 
который ветеранов обеспечивают 
жильем, присланные бумаги ничем 
не отличались от прочих и основа
ний для отказа не было.

Расторопный «благодетель» по
лучил из бюджета более 1,3 милли
она рублей. если верить деклара
ции, ровно столько же замглавы за
рабатывает за год. 

— Деньгами мошенник распоря
дился по своему усмотрению, — от

мечает лидия Смирнова, старший 
помощник прокурора области.

Возможно, афера сошла бы чинов
нику с рук, если бы он не попытался 
снова пустить в дело избушку. 

— нам поступил запрос о покупке 
этого дома с использованием мат
капитала. Выехавшая комиссия вы
яснила, что строение для прожива
ния непригодно, — рассказала «РГ» 
глава Сладковского сельского посе
ления татьяна Банникова. — Заклю
чение комиссии мы отправили в 
Пенсионный фонд. Когда докумен
ты вернулись обратно, мы обрати
лись в районную прокуратуру. 

Однако об ущербе государству 
стало известно только после вмеша
тельства облпрокуратуры. Руково
дителю регионального СУ СК указа
ли на «грубую волокиту», а матери
алы дела отправили в полицию.

извлечь уроки из вопиющего слу
чая не получится: кроме Пелагеи 
Дмитриевны, все ветераны села 
Сладковского получили жилье. Воп
рос о предоставлении жилплощади 
97летней вдове отложен до решения 
суда по делу о мошенничестве.

Отметим, что на Среднем Урале 
осталось 230 ветеранов войны, 
власти обещают решить их квар
тирный вопрос к 70летию Победы. 
С 2009го для этих целей федераль
ный бюджет выделил 6,8 миллиарда 
рублей, областной — 392 миллиона.

Ксения Дубичева, 
Свердловская область

Пособие вдовы — 
1,3 миллиона 
рублей — 
чиновник присвоил
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Золотой олень

Символ Ямала отчеканили  
в монетах  

В Ямало-Ненецком автономном округе поступили в продажу золотые «полтинники» — 
монеты достоинством 50 рублей. На них изображен северный олень — гордость аркти-
ческого края, где насчитывается самое большое в мире стадо этих животных. Такого 
рода сувенирные деньги из серии «Сохраним наш мир» выпускаются в Российской Фе-
дерации уже 10 лет.

Яма Ямала
Обывателей и ученых взволновали загадочные воронки за Полярным кругом 

НепозНаННое

Анатолий Меньшиков, ЯНАО

Полуостров Ямал приковал к себе 
внимание землян. Появившееся 
10 июля в Сети завораживающее 
видео бездонной воронки среди 
тундры, снятое пилотом вертоле-
та, посмотрели у же около 2,8 
миллиона человек. 

После того как о загадочной 
«дыре» сообщили сотни электрон-
ных и печатных СМИ, включая ве-
дущие зарубежные издания, глава 
арктического региона поручил 
снарядить к объекту ознакоми-
тельную экспедицию. На прошлой 
неделе трое ученых из Салехарда и 
Тюмени слетали на вертолете к во-
ронке, существование которой 
многие компетентные специалис-
ты ставили под сомнение. 

Исследователи едва скрывали 
восторг: они увидели небывалое 
для Заполярья (во всяком случае, 
не описанное в научной литерату-
ре) свидетельство буйства подзем-
ных стихий. Нешуточная сила вы-
кинула на поверхность тысячи 
тонн вечномерзлых пород — смесь 
песка со льдом, раскидав их весьма 
далеко. Образовался огромный 
кратер диаметром 60 метров по 
верхнему ободку, сужающийся до 
40 —30. За неимением хорошего 
инструментария глубину изме-
рить не удалось. Она, как предпо-
лагается, — не менее 50 метров. И — 
ни малейшего следа обугливания, 
обгорания, воздействия высоких 
температур. Естественный уро-
вень радиации.

Экспедиция стала возможна не 
в последнюю очередь благодаря 
публикации в «Российской газе-
те», попытавшейся разобраться в 
сути явления. Однако сенсации 
не случилось бы без удачного ро-
лика. Картинка кратера в ледовых 
толщах с зияющим черным жер-
лом потрясает воображение. Не-
ужели это реально?

Таким же вопросом задавались 
пользователи Интернета, тысячи 
комментаторов уверяли, что это 
ловкая подделка, розыгрыш. До-
пустим, некий шутник взял в объ-
ектив отверстие, пробуренное на 
лужайке, рядышком с лужицей, 
якобы озером, наложил звук мо-

тора, смонтировал, а потом ука-
зал координаты чуда: 30 километ-
ров от Бованенково. Так называ-
ется вахтовый поселок крупней-
шего в мире газоконденсатного 
месторождения.

Поскольку сначала никто не 
мог подтвердить «РГ» достовер-
ность снятого пилотом, в том чис-
ле работники газодобывающей 
компании, я потратил часа три на 
поиск в глобальной сети каких-
либо внушающих доверия фактов. 
И нашел еще два видео той самой 
«ямы». Они были размещены на 

интернет-порталах еще весной, 
но не привлекли к себе широкого 
внимания. На первом неизвест-
ный оператор (судя по говору, не-
нец-тундровик), встав ближе к 
краю обрыва, снимает стенки 
кратера и, наблюдая за падением 
комьев грунта, заглядывает в чре-
во воронки. На втором объект 
среди снегов запечатлен с борта 
вертолета в конце марта.

—  Воздушная трасса Надым — 
Бованенково проходит почти над 
дырищей. Говорят, она пару лет 
назад появилась, — поясняет ав-
тор последнего ролика, инженер 
авиатранспортной компании, жи-
тель югорского города Белоярс-
кого Константин Николаев. Так 
что возраст воронки ученым так-
же предстоит определить.

До начала текущей недели счи-
талось, что она — единственная и 
неповторимая. Ан нет! Оленеводы 
с полуострова Гыданский, про-
слышав о ставшей всемирно зна-
менитой «яме» на соседнем полу-
острове, рассказали властям Та-
зовского района о своей. По ут-
верждениям кочевников, она об-
разовалась в конце сентября 2013 
года. Якобы над участком, где 

произошел выброс, сначала стоя-
ла некая дымка, затем последова-
ла огненная вспышка, земля со-
дрогнулась. Произошло взрывоо-
пасное смешение метана с возду-
хом?

Ответа на этот вопрос местный 
депутат Михаил Лапсуй не знает, 
но недавно он воочию убедился в 
существовании впадины. И под-
тверждает идентичность гыданс-
кого и ямальского природных об-
разований. Внешне, помимо раз-
меров (диаметр кратера «родс-
твенницы» — около 15 метров), все 

очень схоже, в том числе окайм-
ляющий верхние границы ворон-
ки грунт.

Уже написав заметку о природ-
ных феноменах ЯНАО, я наткнул-
ся на скупые сведения о третьей 
подобной воронке — на Таймыре. 
Ее обнаружил в апреле 2012 года 
на пути традиционного перегона 
оленей на пастбища охотник Ста-
нислав Яптуне. Строго верти-
кальное отверстие диаметром 
«всего» 4 метра потрясло перво-
открывателя глубиной. Он опус-
тил на 100-метровой веревке груз, 
дна не достал. Об удивительном 
событии эксперты Норильска уз-
нали лишь прошедшей весной. В 
дискуссии за круглым столом 
признались: образование объек-
та — загадка, которую они не в си-
лах разгадать.   

Когда я присмотрелся к карте 
арктических регионов, заметил 
любопытную деталь: бованенков-
ская и таймырская «ямы» лежат 
на 70-й широте, гыданская — чуть 
южнее.   

Гипотезы о падении метеорита, 
ракеты, техногенном взрыве уче-
ные решительно опровергли как 
не выдерживающие критики.

КаК пробКа из шампансКого

Исполнительный директор Субарк-

тического научно-учебного полиго-

на, кандидат геолого-минералоги-

ческих наук Анна Курчатова предпо-

лагает, что «дыра» получилась после 

выброса в атмосферу под колоссаль-

ным давлением газа, скопившегося 

сравнительно рядом с поверхнос-

тью, при смещении пластовых льдов. 

Приводит их в движение резкое по-

тепление в Арктике. Научных свиде-

тельств тому предостаточно. Нахо-

дясь в непроницаемой подземной 

полости, зажатый газ однажды резко 

вырывается наружу, отбрасывая 

многотонную грунтовую «крышку». 

Она вылетает как пробка из бутылки 

шампанского.

Коллега Курчатовой, главный науч-

ный сотрудник Института криосфе-

ры Земли Сибирского отделения 

РАН, доктор геолого-минералогичес-

ких наук Марина Лейбман, осмотрев-

шая ямальский кратер, пришла по 

сути к такому же предварительному 

выводу: «…Это выброс скопления 

газа в результате краткосрочного 

значительного увеличения темпера-

туры мерзлых пород».

Подобного рода капризы арктичес-

кой природы способны спровоциро-

вать серьезные техногенные ава-

рии: на полуострове Ямал наращи-

ваются темпы освоения крупных га-

зовых месторождений, прокладыва-

ются трубопроводы высокого давле-

ния, дороги, строятся большие вах-

товые поселки, порт, крупный завод 

по сжижению газа. Гыдан также бо-

гат углеводородами, его ждет интен-

сивное промышленное освоение. 

Без тщательного исследования 

«взрывных факторов» Арктики уче-

ным пока сложно сказать, насколько 

велика опасность и где ее следует 

ждать.

Нешуточная сила выкинула 
на поверхность земли  тысячи тонн 
вечномерзлых пород

Диаметр кратера по верхнему ободку 
— 60 метров.
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Бергамот с петрушкой
В Екатеринбурге выбрали лучшего 
чайного мастера

Жюри регионального тура чемпионата рФ по приготовлению чая «Tea Masters Cup», помимо 
множества сортов, продегустировало чай с мороженым, клубникой и петрушкой. В номина-
ции «Чайная композиция» напиток подавали в грейпфруте, варили в чайном настое яйца, чай 
шен-пуэр сочетали с соусом табаско и белым шоколадом. Последний рецепт принес победу 
Дарье Михеевой из Екатеринбурга. Ее душевная постановка с гитарой запомнилась многим.

Болид из стекловолокна
Екатеринбургские студенты выступят на своей 
машине в европейском ралли   

Знай наших!

Анатолий Горлов,  
Свердловская область

Команда Уральского госунивер-
ситета путей сообщения ( Ур-
ГУПС) готовит к международным 
гонкам Formula student USURT 
спортивный болид, который ребя-
та спроектировали и построили 
сами. В августе и сентябре этапы 
гонок пройдут в Венгрии и ита-
лии, а завершатся в Москве. Заяв-
ки на участие в соревнованиях по-
дали десятки молодежных ко-
манд, но уральские студенты на-
иболее серьезными соперниками 
считают коллег из Германии и 
Австрии.  

— У них больше опыта, более ка-
чественные материалы, использу-
емые в конструкции гоночных бо-
лидов, но мы все равно вернемся с 
победой, — уверен капитан коман-
ды Никита Домашов.

Международные студенческие 
соревнования Formula student 
USURT по проектированию, стро-
ительству и гоночным испытани-
ям проводятся уже 30 лет. Второй 
год подряд в них участвует коман-
да УрГУПСа. В прошлом году сту-
денты-инженеры построили из 
стекловолокна полноразмерный 
гоночный болид, который полу-
чил приз за лучшее техническое 
воплощение идеи на форуме ин-
женерных проектов в Москве.

На так называемое сверхско-
ростное проектирование и разра-
ботку автомобиля с нуля команде 
понадобилось всего 10 месяцев. А 
на 22-километровой трассе в ита-
л ья нском р и к кардо Па ле т т и 
уральский болид стал лучшим 
среди спортивных машин семи 
российских команд в тестах на оп-
рокидывание, уровень шума, ра-
боту тормозной системы, а также 
в техническом воплощении про-
екта.

Отметим, что только четыре 
российских болида были допуще-
ны к гонкам. О значимости труда 
уральцев говорит тот факт, что в 
жюри конкурса входили дизайне-
ры и инженеры автомобилестрои-
тельных компаний «Mеrcedes», 
«Мaseratti» и «Fiat». 

К нынешним состязаниям сту-
денты подготовили вторую вер-
сию спорткара — с более низкой 
посадкой, меньшей массой, улуч-
шенным шасси и более мощным 
мотором. Прежний оказался сла-
боват на скоростных участках. и 
раскраска у болида теперь дру-
гая: ярко-красная, воинственная, 
вызывающая, победная. Осталось 
изготовить и установить задний 
привод. Сейчас разработчики вы-
бирают, какому из местных заво-
дов поручить заказ. 

Свое детище молодые изобретатели 
представили на международной 
выставке ИННОПРОМ-2014.

С чем в суд идут?
ну и ну!

интересную статистику об-
народовали на днях сотруд-
ники Свердловского област-
ного суда. За первую полови-
ну этого года в судах региона 
у посетителей изъято 236 
единиц огнестрельного ору-
жия, 3542 патрона, 288 газо-
вых и травматических писто-
летов, 577 ножей, 221 элект-
рошокер. Чем вызвана столь 
высокая концентрация ору-
жия в среде тех, кто прихо-
дит в судебные инстанции?

— Многие владеют оружием 
на законном основании, на-
пример, сотрудники МВД, вы-
званные в суд по различным 
делам, почти все огнестрель-
ное оружие из этой статисти-
ки – их. То же самое относится 
к боеприпасам, — пояснили 
«рГ» в Управлении службы су-
дебных приставов по Сверд-
ловской области. 

В помещения судов посе-
тители проходят через конт-
рольно-пропускной пункт с 
металлодетектором, обнару-
женное ору ж ие приставы 
изымают. Законное — на вре-
мя судебного заседания, не-
законное — навсегда, с после-
дующим оформлением уго-
ловного дела. С незаконным 
оружием, например, травма-
тическим или газовым, люди 
приходят по недомыс лию 
или глупости. иногда посети-
тели просто не знают, что бу-
дут подвергнуты проверке, 
считают в УССП. С ножами — 
то же самое, бывает и с охот-

ничьими клинками в суде по-
являются. Но и здесь процент 
нарушений закона не очень 
велик, большинство ножей 
все-таки относится к катего-
рии разрешенных для ноше-
ния.

и все же чаще всего посети-
тели рассчитывают на авось. 
В областном суде вспоминают 
случай, когда знакомый обви-
няемого пытался пронести и 
незаметно передать ему нар-
котики. Естественно, при про-
верке пакетик с дурманом об-
наружили, а товарищ сам по-
пал под статью.   

Но вот цифры из разряда аб-
сурдных: за первое полугодие 
в судах задержаны 29 человек, 
находящихся в розыске. Какой 
логикой объяснить то, что 
люди сами себя подставили? 
Оказывается, некоторые не по-
дозревали, что при входе в суд 
их проверят по компьютерной 
базе данных, другие вообще 
были не в курсе, что объявле-
ны в розыск.

Анатолий Горлов, 
Свердловская область

между тем

Как сообщили в УССП, на кон-

трольно-пропускных пунктах 

в судах компьютеров не хва-

тает. Сейчас ими обеспечены 

пункты досмотра лишь в 35 

судах из 59. Металлодетекто-

рами оборудованы 47 район-

ных и городских судов и четы-

ре из 79 зданий, где располо-

жены участки мировых судей. 

При входе в помещение суда посетителей ждет тщательный досмотр.
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